

SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

Barcelona domingo 6 de diciembre de 1931

N.º 145

EL MIEDO AL FASCISMO LLEVA LA GUERRA

Inglaterra y Francia tocarán las consecuencias, por su debilidad frente a las bravatas fascistas, con mucha más crudeza que nosotros

EDITORIAL

LA SANTA ALIANZA FASCISTA

M. Reynaud, ministro de Negocios Extranjeros de la República francesa, ha pronunciado en la Cámara un interesantísimo discurso, que merece ser comentado.

"Europa — dice — está dividida actualmente en dos bandos únicos. Los países fascistas, han dado a la lucha los caracteres de una cruzada. Acaban de firmar unos tratados, que recuerdan la Santa Alianza."

El símil es exacto. SOLIDARIDAD OBRERA, en diferentes ocasiones, al estudiar el panorama que ofrece la política europea, ha recordado los tiempos en que las naciones retrogradadas de Europa, formaron la Santa Alianza. Entonces como hoy, los países absolutistas tenían fija su mirada en la situación revolucionaria de España. En 1823, las naciones que firmaron el Pacto de la Santa Alianza, reunidas en Viena, acordaron enviar el ejército extranjero que, al mando del Duque de Angulema, invadió la Península Ibérica, para acabar con el régimen constitucional español, que era la pesadilla de los Estados absolutistas europeos. Otra Santa Alianza, esta vez para defender el fascismo, se ha formado en 1936, cuya mayor preocupación es extinguir el espíritu renovador del pueblo español que ahora, como en el pasado siglo, se ha constituido en el defensor de las libertades europeas y de las de todo el mundo. ¿Qué se consiguió entonces? Nada. A pesar de la invasión del ejército de los Cien Mil Hijos de San Luis, el espíritu liberal mantenido por España, prendió en toda Europa y en pocos años la Revolución hizo tambalearse a los tronos absolutistas del Continente, y el régimen constitucional se impuso. La grandeza de Europa se debió a esas revoluciones de tipo liberal.

La reproducción, un siglo después, de aquellos mismos acontecimientos; la vuelta atrás que significa una degeneración en el pensamiento de los grandes Estados fascistas, representa un anacronismo, y da la medida exacta de la perturbación ideológica de esos pueblos, de los que se puede decir que han entrado en franco período de decadencia. Una gran nación que teme a la libertad es un país muerto. Porque sólo los cuerpos putrefactos, temen el contacto con el aire puro, que aciera la descomposición. Esta sencilla definición que nosotros damos a la situación interna de esos países que, para ocultar su propia podredumbre y debilidad, se revisten de un armazón de fuerza, creando el aparato militar e intentando inocular su propio virus a los países sanos, debiera bastar a las democracias, para perder el miedo a "colosos" arcomidos por la polilla fascista, fáciles de derribar al primer empujón que les dieran los pueblos vigorosos, unidos en el santo ideal de redimir de manera definitiva a la Humanidad, librándola de esa lacra.

Nosotros que tenemos ese claro concepto de la debilidad interna de los Estados fascistas, no comprendemos los aspavientos del Gobierno inglés y menos todavía del Gobierno del Frente Popular francés, que es la representación de la democracia proletaria de su país, en la cual tenemos puestas todas nuestras simpatías y la más sincera de nuestras esperanzas.

Las palabras del ministro de Negocios Extranjeros de Francia tienen un doble aspecto. Por un lado se muestra enérgico y afirma que las democracias son optimistas, que están dispuestas a vencer si fuesen objeto de una agresión, que Francia ofrece todas las fuerzas de mar y tierra a Inglaterra y a Bélgica, para el caso de que fueran atacadas. Y a continuación, al tratar el caso de España—como si nosotros no representásemos papel alguno en el Continente europeo y no fuésemos una democracia que ha sido villanamente atropellada e invadida por los países fascistas, que buscan en nuestro suelo una base militar para atacar a las naciones libres, cuando tiene que enfrentarse con este problema y mostrar su pensamiento frente a los Estados absolutistas fascista—el ministro francés rehuye toda afirmación y recurre a las argucias diplomáticas para no comprometerse.

¡Mala política es ésta! Hace cuatro meses que Inglaterra y Francia vienen jugando al pacto de no agresión, permitiendo que Italia y Alemania desembarquen un formidable material bélico en ayuda del ejército sublevado, que se ha convertido en unos "condottieros" despreciables del fascismo internacional. La sangre que se está derramando en España es producto de esas argucias que demuestran una falta de sinceridad, un temor pueril a los países fascistas, política de miedo que, finalmente, desencadenará la guerra europea, que ya estamos viviendo en España, porque el desembarco del ejército alemán en la Península y la ocupación de las Baleares por Italia, es una agresión abierta contra Francia y contra Inglaterra. Los males que han intentado alejar con su absurda política las dos grandes democracias europeas, se convertirán en un mar de sangre que pondrá en peligro la vida de estas dos grandes naciones.

La última insinceridad a que recurren Francia e Inglaterra, no tiene en el terreno diplomático otro nombre que el de un "gafe" impropio del abuelo internacional de esos países. Si España ha tenido auxilio moral y material después de cuatro meses de contienda, es como consecuencia del formidable aparato militar que los fascistas internacionales han integrado a Franco. Más de cuatro meses llevamos de dolor. La ayuda italoalemana le ha servido con el apoyo de los moros reclutados en Marruecos, para ocupar ciudades que estaban en nuestro poder, alargando la guerra y terminando finalmente con la horrosa destrucción de Madrid, incendiando edificios donde se conservaban riquezas incalculables y tesoros artísticos que se han perdido para siempre; y cuando en Europa, horrorizada al conocer los asesinatos de mujeres, niños y ciudadanos pacíficos en cantidad aterradora, se produce un estado de opinión contra esos crímenes y el proletariado se pone a nuestro lado, es cuando a Francia y a Inglaterra se les ocurre poner un control severo para impedir que la democracia española tenga la poca ayuda que se nos ofrece.

Esa política, además de insensata es antihumana y tendrá para Inglaterra y para Francia consecuencias mucho más funestas que para nosotros.

LA OBRA CONTRARREVOLUCIONARIA DE DIPLOMATICOS Y GOBERNADORES

No sabemos si llegan al Gobierno nuestras constantes quejas —no queremos llamarlas censuras— por el buen gusto de las palabras. Pero suponemos que no llegan, puesto que no se nos atiende lo más mínimo de la única manera que pueden atenderse: remediándolas.

En la cuestión de la Diplomacia, por ejemplo, de la que tanto y tanto venimos hablando, todo sigue igual. Es un verdadero sermón en el desierto, el nuestro. Párrafos largos, obras rápidas y enérgicamente cambiando la diplomacia fascista que hoy nos representa en el extranjero —salvo contadísimas excepciones—, se agrava con nuevos y constantes nombramientos de nombres sin ninguna solvencia revolucionaria. No son revolucionarios los nuevos y pimpante: cónsules, vice-

cónsules y embajadores; pero son de la "tertulia" de los políticos que "todavía" son influyentes, y eso basta.

No se nos hace caso, repetimos. Mas eso no ha de influir para que nuestra campaña de saneamiento continúe hasta donde sea preciso, pues si determinados ministros saben hacerse el sordo de manera tan maravillosa, el Pueblo tiene magníficos oídos.

Y por hoy basta de Diplomacia, porque vamos a ocuparnos de los gobernadores de la República que todavía quedan por ahí.

¡Atención, Galarza!

En Murcia, hay un gobernador con el que no están satisfechos ni los republicanos, ni los socialistas, ni los sindicalistas, ni los comunistas. Un hombre totalmente divorciado del momento revolucionario presente.

Entre las muchas cosas que de él se nos cuenta, la más divertida —triste diversión!— es la de autorizar la salida de naranjas de la Federación Católica Agraria con la banderita bicolor. ¡Todavía! No es que se nos haya contado el caso. Es que tenemos en nuestro poder las etiquetas que se nos han remitido desde Cartagena, a disposición del ministro de la Gobernación y del mismo gobernador. Si lo desea.

¿Nos extrañará el caso? No. ¿Cómo ha de extrañarnos si entre los "militantes" que estaban a su lado estaba Pedro Ruiz Navarro, director del periódico "Monarquía", que para ser detenido ha sido preciso que se destacara de Barcelona un grupo de nues-

tras patrullas? Con el gobernador actual no se le hubiera detenido nunca...

En caso parecido está el actual gobernador de Almería, un "sedicente" socialista de Puente Genil, llamado Gabriel Morón, de funestos recuerdos entre la clase trabajadora de su pueblo.

Almería no tiene ninguna confianza en él. Es decir, puede que la tenga la clase fascista de esta ciudad, puesto que a la hora de pintar los faros de verde por precaución para los bombarderos, no ha llegado la pintura a los barrios obreros, sin duda por-

(Pasa a la ocho)

FASCISMO JAPONES



Hirota, primer ministro japonés

El primer ministro japonés, Hirota, ocupa en estos momentos el primer plano de la actualidad política europea. El célebre pacto antiproletario que acaba de firmar con la nauseabunda Alemania de Hitler nos lo ha descubierto como el representante de un pueblo de opresión que ya figura en el índice de los pueblos fascistas contra el que hay que luchar.

Representa Hirota una manada de militares asesinos que una noche ensangrentaron las calles de Tokio, para oponerse a los avances del Partido liberal de aquel monstruoso imperio.

Su acuerdo con Alemania no es, pues, una sorpresa para los que han seguido el movimiento interior del Japón de dos años a esta parte, viendo que el desenlace de los avances progresivos que algunos políticos intentaron timidamente, se estrellaban en un pretorianismo asiático que hacía retrotraer el viejo imperio a los tiempos de la Edad Media.

Mussolini, Hitler, Degrelle, La Rocque, Olivera Salazar, Franco, Hirota... Todos distintos, pero todos igual. Verdugos de sus pueblos respectivos. Monstruos que nacen para verdugos de la madre Naturaleza...

NUESTRA HERMANA, MEXICO

Una adhesión al Gobierno español

Buenos Aires, 5. — La delegación de México en la Conferencia Panamericana ha presentado una proposición en el sentido de que la asamblea acuerde hacer patente al Gobierno de España la adhesión de los pueblos americanos y el deseo de que el triunfo más completo favorezca la acción antifascista. — Agencia americana.

SUMARIO

	Pág.
Las Cortes Constituyentes mixtas de la República (Apuntes históricos de SOLIDARIDAD OBRERA)	2
La necesidad de electorizar la Industria Pesquera de Cataluña...	2
Generosidad de un valiente y gratitud de un sabio	3
El talento, con nosotros, por E. Endriz	3
Revista de Prensa	3
En el mar	4
El testamento de Berruti	4
España, víctima del fascismo internacional	4
Información telegráfica y telefónica de la guerra fascista	5 y 6
Información telegráfica y telefónica del Exterior	7 y 8
El futuro hidráulico de nuestra tierra	9
La situación del "Cabo San Antonio" en la Argentina	10
Asambleas y convocatorias	10
Cartelera y Radio C. N. T. - F. A. I.	11
Los sabotadores de la revolución	12



Apuntes históricos de SOLIDARIDAD OBRERA

LAS CORTES CONSTITUYENTES MIXTIFICAN LA REPUBLICA

INGENUIDAD POPULAR REPUBLICANA

El ingenio pueblo español creyó que las Cortes Constituyentes sería el crisol donde se fundiese la España revolucionaria...



PÉREZ MADRIGAL

el "jabali" más jabato de las Constituyentes, que de secretario de Albornoz ha desembocado en sacristía de Gil Robles y fascista de tomo y lomo

La Revolución que el pueblo sentía, y que para conseguirla ha tenido finalmente que lanzarse al campo de batalla...

EL ATENEO DE MADRID. CANTERA DE POLITICOS. Al implantarse en España la República, se dió el caso peregrino de ver eliminados y perseguidos a los hombres...

gimen como contrarrevolucionarios, produjeron el estrago de desviar la Revolución, hundir la República y dejar de nuevo paso libre a la vieja España...

En la República de Trabajadores del 14 de abril, los ateneístas tuvieron una participación muy directa. Si estudiásemos la política española a través de la influencia que en ella ha ejercido el Ateneo de Madrid...

problemas que en la vida española presentan singular aspecto.

Cánovas del Castillo fué el prototipo del político intelectual, de corte ateneísta. Su formación como orador y hombre de letras, la hizo en el Ateneo...

Todos los grandes sucesos ocurridos en la vida nacional desde la fundación del Ateneo, tuvieron repercusión directa en el salón del Ateneo...

FORMACION INTELLECTUAL DE LA CLASE MEDIA

La clase media encontró en el Ateneo de Madrid calor y aliento para lanzarse a la vida pública. Siempre fué el hogar de los estudiantes aventajados de la capital y provincias...

En la lista de los diputados triunfantes, aparecieron los más destacados socios del Ateneo de Madrid, que pasaron a ocupar los puestos preeminentes de la política republicana. El régimen adquirió un acusado "matiz intelectual".



JULIAN BESTEIRO

presidente que fué de las Cortes Constituyentes, en las que se mixtificó la República de trabajadores

privaciones, sin haber luchado en la calle, dándole cara a la adversidad, codeándose con el pueblo y sintiendo de cerca sus problemas...

Con la República, los ateneístas se volcaron sobre el presupuesto y sobre la vida nacional. El enchufe fué el supremo ideal de los nuevos republicanos. El ejemplo de Manuel Azaña...

UN "CONSTITUYENTE", PÉREZ MADRIGAL, FASCISTA GROSTERO Y SIN-VERGUENZA

En la lista de los diputados triunfantes, aparecieron los más destacados socios del Ateneo de Madrid, que pasaron a ocupar los puestos preeminentes de la política republicana.

formadas en los sillones del Ateneo, carecían del suficiente vigor para enfrentarse con una Revolución de tipo económico-social de tan alta envergadura...

Cuando la Dictadura confeccionó su ley Municipal, autorizaba a cualquier vecino a presentarse en las sesiones municipales a hacer denuncias y hablar sobre cualquier tema...

Los señoritos jaraneros de Córdoba, sabiendo cuánto era la frescura de Pérez Madrigal, le utilizaban para enviarlo al Ayuntamiento a dar bromas a los concejales y a decir chistes.

En las Cortes Constituyentes aparecieron una serie de partidos improvisados, de los cuales no ha quedado después ni recuerdo. Los verdaderos republicanos, estaban ausentes de aquel Parlamento.

Debutaban como ignominiosos; por su gestión abusiva, se les conoció después. El elector votó candidaturas; los nombres los pusieron los Comités. En estos organismos se caciqueó con mucha más arte que lo hacían los viejos políticos.

La necesidad de colectivizar la industria pesquera de Cataluña

EL FOMENTO Y DESARROLLO CIENTIFICO DE LA PESCA. Dice un gran historiador "que los primitivos pobladores del mundo alimentáronse de frutas y raíces; pero después fueron extendiendo su acción a las faunas terrestres o marítimas, según habitasen en el interior o en las costas..."

La pesca más importante en Cataluña, es la de la sardina "llum" y la del "bou". Sobre estos dos aspectos, se desenvuelven los pescadores de nuestra tierra. La mayoría de ellos, pescan por rutina, y desconocen la vida y desarrollo de los pescados...

LA RENOVACION DE LAS EMBARCACIONES Y LOS ARTES. Para los pescadores, tanto del "llum" como del "bou", es una verdadera tragedia el poder renovar las embarcaciones, ajuste de motores y compra de nuevas artes.

LAS VEDAS DEBEN CUMPLIRSE A RAJATABLA. Creando las escuelas científicas de pesca, y elevando la cultura profesional y técnica de los pescadores, éstos serían los primeros de darse cuenta

de esta necesidad, sin tener que recurrir a medidas coercitivas por parte del Estado —que no hace nada y tiene una serie de burocratas empleados en esto—, y entonces aumentaría la riqueza pesquera...

LA INDUSTRIA PESQUERA DIRIGIDA. La rutina en que se desarrolla la pesca en Cataluña, es una cosa alarmante. En un momento dado, y en su época —verano—, centenares de embarcaciones se dedican en todas las playas a la pesca del "llum" —sardina—.

LA CREACION DE GRANDES FABRICAS DE SALAZON Y DE CONSERVA. Hay en Cataluña algunas fábricas de conserva, pero muy pocas. Implantando la pesca dirigida y acompañada de conocimientos científicos sobre creencias y vedas, las poblaciones estarían siempre bien abastecidas...

Seguridad Interior Departamento de Pasaportes. Este Departamento ruega a los partidos políticos y organizaciones obreras, se abstengan de recomendar a nadie, porque no serán tomadas en consideración dichas recomendaciones.

Gran conferencia Federación Local de Juventudes Libertarias de Barcelona. ¡Juventudes revolucionarias! ¡Hombres libres! ¡Antifascistas todos! Ante los momentos presentes porque atraviesa España, y ante la necesidad de que todos nos responsabilicemos con nuestro deber...

LA GUERRA EN TODOS LOS FRENTERES

En el frente de Madrid, ha disminuído la presión enemiga; en el Norte, prosigue nuestra ofensiva ventajosamente, y, en Aragón, son diezmadas las concentraciones fascistas

LA REVOLUCION Y LA GUERRA, AL DIA

Un ejército inactivo se atrofia y el enemigo se robustece



Hay detalles que no podemos pasar por alto sin que merezcan, por nuestra parte, el consabido comentario. Fijense bien nuestros compañeros y lectores, que tan pronto como ha sido contenida la ofensiva enemiga sobre Madrid, y a la vez se ha desencadenado un arrollador avance en las provincias del Norte, por parte de nuestras valientes Milicias, la Prensa extranjera ha hecho un viraje tremendo al apreciar, en todo su valor, la contención de la ofensiva enemiga sobre la capital de España y nuestro furibundo ataque por el Norte. Con guante blanco han acogido, los rotativos extranjeros, el rumor de un "armisticio". La cosa no es tan baladí como parece. Obedece a una consigna y a un tanteo bien preconcebido. La prueba está en que la Conferencia Panamericana, celebrada en Buenos Aires también la recoge, con el objeto de que la proposición venga de nuestros hermanos de América y tenga mejor acogida en España. A nuestro entender, la única manera de acabar con la guerra civil es rendir, como decía ayer un colega de nuestra ciudad, "a los que se han rebelado contra el pueblo, para que reconozcan su criminal error y se entreguen a la justicia popular y el pueblo pueda empezar, desde entonces, la consolidación de sus conquistas económicas renovadoras, obtenidas a base del sacrificio de muchas vidas y de muchos sufrimientos". Esta es la solución. No puede haber otra. Entre fascismo y Revolución social, no cabe pacto. Pero para avanzar más esta corriente, los facciosos, puestos de acuerdo con Alemania, han enviado a España cinco o seis mil uniformados del ejército nazi para "asustar" al Ejército de la Revolución, y aumentar la moral enemiga, que se está derritiendo como un menengue. Ante tal situación, no cabe más que redoblar nuestro valor bélico, apoyar, con todas nuestras fuerzas, a las Milicias madrileñas, ver con satisfacción y agrado la ofensiva incesante de los vascos y asturianos; pero, a la vez, movilizar y no contener un ejército de hombres aguerridos, como tenemos en el frente de Aragón, y presionar, cuanto antes, de una manera constante sobre Huesca, y tomar, a la mayor brevedad, Zaragoza. Al enemigo no hay que darle un momento de reposo. Las fuerzas mercenarias moras están diezmasdas. Los requetés y falangistas han dejado sobre el terreno en Madrid y en pocos días, más de cinco mil "fiambres". El enemigo no podrá contenernos con los seis mil teutones importados. Con el Ejército regular, no puede seguir combatiendo, porque son los hijos del pueblo. Démonos todos cuenta de esta necesidad; exijamos el mando único y acabemos, en el frente aragonés, dando la gran paliza al ejército faccioso.

Información directa de nuestra Delegación en Madrid

Es rechazado el enemigo frente a la Casa Labor, que deja sobre el terreno 30 muertos

Madrid, 5. — Durante la noche, el enemigo tanteó nuestras líneas frente a la Casa de Labor y fué duramente castigado. También presionó frente al monumento de los Mártires de Cuba.

Nuestro contraataque les hizo retroceder desordenadamente y abandonó sobre el campo treinta muertos, según se ha podido comprobar esta mañana.

También intentó atacar en el barrio Huseras, que corrió la misma suerte que en los lugares anteriores. Esta mañana temprano, se pasaron en dicho barrio a nuestras líneas, cuatro moros y un cabo de Regulares, que por su estado y manifestaciones, ponen de manifiesto la decadencia que existe en las filas fascistas.

Durante el día de hoy, reina la tranquilidad en todos los frentes de Madrid.

A las diez de la mañana, llegaron a las inmediaciones de la población, catorce aviones de caza enemigos. Nuestra patrulla de vigilancia, compuesta de seis cazas, arremetió con-

tra los catorce enemigos, obligándoles a retroceder rápidamente.

En la zona de Pozuelo, hubo tiro por la noche, por ambas partes, sin consecuencias para nuestras fuerzas.

El enemigo parece haberse convencido de que no puede romper las líneas de Madrid, y está acumulando sus actividades por el frente de Boadilla del Monte.

En todo Madrid, y en todos los frentes, hay un optimismo ejemplar.

A las cinco de la tarde, la artillería enemiga ha bombardeado la zona del Retiro y Vallehermoso, sin que hayamos tenido que lamentar por nuestra parte pequeños desperfectos. Nuestra artillería ha bombardeado varias posiciones enemigas, y a la vez ha hecho callar a las baterías facciosas que bombardeaban Madrid.

A las siete de la tarde de hoy, el enemigo inició un fuerte tiro de fusil y ametralladoras, que ha sido contestado eficazmente por nuestras milicias.

Hay un gran optimismo.

En el sector de Guadaajara, las milicias obreras han tomado el pueblo de Santolí y, en el de Aranjuez, han destruido, a cañonazo limpio, Añover del Tajo

Madrid, 5. — Parte de Guerra del día de hoy, radiado a las 22:30:

FRENTE DEL CENTRO. — En el sector de Aranjuez se ha mantenido, en el día de hoy, fuerte fuego de fusil y ametralladora con las avanzadas enemigas, sin consecuencias por nuestra parte. La Artillería republicana cañoneó intensamente Añover del Tajo, desalojando al enemigo después de sufrir duro castigo, quedando destruido dicho pueblo. La aviación facciosa bombardeó nuestras posiciones de este sector, sin consecuencias.

En el sector de Guadalajara, las Milicias republicanas ocuparon el pueblo de Santolí, hociendo al enemigo algunos prisioneros.

En el sector de Somosierra, en Gascosas, los fascistas atacaron violentamente nuestras posiciones, siendo

rechazados y contraatacando después, haciéndoles bastantes bajas.

En el sector de Madrid, de la carretera de Extremadura, Carabanchel y Toledo, fuego de fusil, ametralladora y morteros, sin que nuestras posiciones se hayan modificado ni los facciosos hayan avanzado un paso.

Una batería facciosa ha bombardeado la ciudad, causando destrozos en algunas casas.

La aviación facciosa, con su criminal sistema, ha bombardeado el barrio de Argüelles. Ante la presencia de nuestros cazas, huyeron los trimotores, pero lograron derribar a dos cazas enemigos, que cayeron en sus líneas.

En los demás sectores de este frente, sin novedad. — Cosmos.

La toma de Madrid, es imposible

El enemigo ya no presiona con tanta continuidad y duración. Se concreta a realizar golpes de efecto y actos vandálicos, como son los bombardeos aéreos sin objetivo militar alguno. La impresión de conjunto de los frentes de Madrid, es excelente

Madrid, 5. — La lucha en los frentes de Madrid está entrando en una fase de menor combatividad por parte de los rebeldes, sin que esta vez tengan la excusa de achacar su inactividad al mal tiempo, pues ahora el tiempo es espléndido. Si bien se han registrado en las últimas horas ataques violentos por parte de los rebeldes en algunos sectores, se puede afirmar lo de menor actividad, por la razón de que si bien esos ataques han sido violentos, han durado poco, una hora como máximo, mientras que en días anteriores los ataques de los rebeldes se iniciaban al apuntar el día, a veces antes y no acababan hasta que se hacía de noche. Estos últimos ataques, más que el intento de abrir brecha, parecían tener la finalidad de dar la sensación de potencialidad de las fuerzas rebeldes, pues los ataques rebeldes morían apenas iniciados, y si después continuaban, eran forzados por los contraataques de nuestras fuerzas, que obligaban a las fuerzas facciosas a luchar más tiempo de lo que, sin duda, era su deseo.

El enemigo ha cesado también en sus ataques sobre Pozuelo, convencido, también, de que por este lado nada tenía que hacer, y asimismo ha cesado en algunos intentos que había llevado a cabo en los alrededores de El Escorial, intento que tenía como finalidad el evitar que sus fuerzas de la Casa de Campo fueran atacadas por la retaguardia por fuerzas que bajaran de la sierra.

Los facciosos buscan una salida a su delicada y desairada situación ante Madrid. Claro está que para ellos la mejor solución sería la entrada en Madrid, cosa que ven imposible, y mientras buscan la manera de salir del atolladero en que se han metido ante Madrid, se dedican a bombardear la población con sus vanos alardes de potencialidad aérea, vanos, porque tan pronto como son atacados sus aparatos por nuestros cazas se retiran hacia sus bases.

En cerca de un mes no han dado ni un solo paso de avance hacia Madrid, antes al contrario, han perdido muchas de las posiciones que conquistaron en los dos primeros días del asedio, días en los que nuestras fuerzas se estaban preparando para resistir el asedio y organizar los contraataques debidos, pero pasados aquellos momentos del período de organización de nuestras fuerzas, no han podido registrar ni un solo éxito. Esto, como es natural, está desmoralizando a las fuerzas facciosas, y está desmoralizando aún más a su mando que se debate en un callejón sin salida. Se le apremia desde el exterior para que entre en Madrid. Lo intenta, pero está convencido de que esta tarea es superior a sus fuerzas. Cambios de

mando, unidades de choque sacrificadas, alardes de artillería, aviación y carros de asalto, todo ha sido en vano. No pasan ni pasarán. Esto, no es una consigna, sino una realidad de la lucha, y ante esta realidad se estrellarán. Madrid ya no puede ser tomado. No puede ser objeto de ataques más violentos que los que ha sufrido, y si éstos los ha resistido en períodos que eran algo delicados, mejor los resistirá ahora, que las fuerzas de defensa se encuentran en su plenitud de acción y de actividad y que nuestra aviación esté llevando a cabo una labor verdaderamente abrumadora, vigilando la capital, bombardeando los aeródromos facciosos, ametrallando las concentraciones enemigas, sembrando, en fin, el desconcierto entre las filas rebeldes. — Cosmos.

Las fuerzas obreras del Norte dominan todas las posiciones rebeldes del frente de Villarreal de Alava

Bilbao, 5. — En los frentes del Norte, las tropas leales se han dedicado a trabajos de fortificación.

Se ha llegado a la posesión absoluta de la loma del Espino, desde la cual se domina por completo la posición de Villarreal de Alava.

Nuestra Aviación actuó intensamente durante la jornada, bombardeando la estación de Vitoria y cuartel de caballería de la misma población.

Otros aviones bombardearon el puerto de Pasajes, llevando a feliz término los objetivos señalados.

Los aviones volaron también a escasa altura sobre las posiciones rebeldes del frente de Villarreal, causando importantes quebrantos a los facciosos.

LA GUERRA EN EL AIRE

En el sector de Carabanchel han sido derribados dos aparatos facciosos

Valencia, 5. — Parte del ministerio de Marina y Aire, facilitada a las nueve de esta noche.

Andalucía. — Tres bimotrices bombardearon, a las tres de la tarde, la estación férrea de Bobadilla, sobre la cual lanzaron varias bombas, prendiendo fuego a varios trenes.

Centro. — Veinte y dos de nuestros aparatos de caza despegaron a las diez y cuarto de la mañana, con la misión de impedir un bombardeo enemigo sobre Madrid. No encontraron a los aviones de bombardeo enemigos, pero sí a dieciocho cazas, a los cuales intentaron combatir. Los aparatos facciosos huyeron a toda velocidad hacia sus líneas. No obstante, dos de ellos fueron alcanzados por nuestros disparos. Uno cayó incendiado en el campamento de Carabanchel, habiendo debido perecer el piloto, pues no se le vio desprenderse en el paracaídas. El otro continuó el vuelo hasta las líneas rebeldes y cayó en los alrededores de la Casa de Campo, muy deteriorado a juzgar por la forma en que hizo el descenso.

Norte. — En Asturias, Santander y País Vasco no se operó hoy, debido al mal tiempo. — Cosmos.

RESUMEN DE LA JORNADA

En todos los frentes, la iniciativa de las operaciones corresponde a nuestras fuerzas

Continúa la calma en todo el frente de Aragón.

Solamente hay que destacar como acción importante la desarrollada por nuestras fuerzas, con la destrucción por el fuego de nuestras baterías, de un convoy que se dirigía a las posiciones facciosas de la zona de Perdiguera.

El resultado de esta operación ha sido de gran efectividad, costándole al enemigo gran número de bajas que no ha podido retirar.

En el resto del frente aragonés, sin novedad.

En el frente del Centro de la península, después de la relativa tranquilidad del día anterior, los rebeldes pretendieron durante la noche de ayer, realizar un ataque de los más duros que se han registrado hasta ahora. Su objetivo era llegar hasta la Dehesa de la Villa y la Casa del Labrador, situada en La Moncloa.

Este combate, repetitivo, fué uno de los más violentos. En varias ocasiones se llegó al cuerpo a cuerpo. Las ametralladoras, los morteros, granadas de mano y la artillería, no dejaron ni un solo instante de funcionar. A pesar de la dureza de esta lucha, nuestras milicias no retrocedieron ni un solo palmo de terreno. Al amanecer, nuestras tropas contraatacaban, tomando la ofensiva y haciendo retroceder al enemigo más allá de las posiciones que ocupaba al iniciar su ataque. Las bajas sufridas por el enemigo fueron numerosas.

En los demás frentes del Centro, solamente hubo ligeros choques sin importancia.

La aviación enemiga ha hecho nuevamente su aparición sobre el cielo de Madrid, llevando a cabo un nuevo y criminal bombardeo. Por dos veces consecutivas hicieron incursiones sobre la capital de la República, los aviones facciosos, produciendo en ambas gran número de víctimas inocentes y apartadas de la lucha.

En los frentes del Norte de la Península, la lucha continúa favorable a las armas del pueblo. En todos estos frentes la iniciativa corresponde a nuestras fuerzas. La aviación tomó parte muy activa en todas las operaciones, cubriendo sus objetivos con buen éxito.

En el resto de los frentes de la Península, sin novedad.



Esta "aurora" es presagio de días de paz!

INFORMACION DEL EXTERIOR

Los obreros zapateros de Toulouse se han declarado en huelga, en número de 2.000, y han ocupado las fábricas

CRONICA INTERNACIONAL

Los crímenes de Franco y Mola, ante el extranjero



El general Primo de Rivera creó en París, en la época de su dictadura, una junta distribuidora de fondos para la propaganda, formada por algunos escritores, aristócratas y diplomáticos, afectos a su política. Tenían la oficina montada en el Boulevard de la Opera, y al frente de dicho organismo estaban, por entonces, Manuel Bueno, el conde de Quintanar y un agregado a la Embajada.

El Buró de Propaganda dictatorial, se convirtió en un centro de agentes de publicidad de los principales diarios. Poco a poco, a medida que fué conociéndose en París la escandalosa distribución de fondos, comenzaron a visitar la casa periodistas destacados, y entre las administraciones de los periódicos, se produjo un verdadero pogilato, por ver quién cobraba más dinero del dictador.

La gran Prensa fascista actuó siempre en idéntica forma. Defendiendo los regímenes absolutistas, o por dinero o porque sus accionistas, interesados en los grandes negocios, se lo ordenan. El abuso llegó hasta el extremo que constituyó un escándalo internacional. Y el dictador tuvo, finalmente, que retirar los cuantiosos fondos que enviaba a París, porque cuando más dinero gastaba, mayor era el escándalo y peor iban las cosas para el régimen en España.

Con el movimiento producido por los traidores militares fascistas, se ha reproducido en París, y en todo el Continente, idéntico problema. Los grandes diarios dan la noticia de que en París se acaban de reunir los agentes de publicidad que la Junta fasciosa de Burgos ha enviado por toda Europa, para publicar noticias y artículos a tanto la línea. La gran Prensa ha hecho un fiaco servicio a los agentes de propaganda fascistas, publicando lo que trataron en la reunión. Están muy disgustados, según nos cuentan, porque a pesar del apoyo de casi la mayoría de los periódicos de los grandes trusts europeos, y pese a los millones gastados, la propaganda no ha dado el resultado apetecido. El bombardeo de Madrid, cuyos horrores han sublevado la conciencia internacional, las fotografías y las crónicas imparciales de los periodistas que han visitado la capital de la República, mostrando los horrores cometidos y reseñando la vida de las mujeres y niños, con la fotografía de cadáveres mutilados y de las víctimas, que se cuentan a millares, han creado una situación de descrédito a los fasciosos de Burgos, tan delicada, que no ven el medio posible para cambiar en su favor a la opinión. Si a esto añadimos el descubrimiento hecho en Italia de una vasta organización antifascista, que en el propio país de Mussolini trabaja en beneficio de los obreros españoles, coincidiendo con un acontecimiento parecido en Alemania, se comprende la situación de desastre en que se encuentran los fascistas internacionales, que ya no saben cómo salir de la aventura en que se han metido, ayudando a los militares fasciosos españoles, cuya incapacidad se ha puesto de manifiesto en estos últimos días.

Estamos ante el desmoronamiento del fascismo internacional. Un poco más de resistencia por parte de los revolucionarios españoles y Mussolini con Hitler, ocuparían, en la Historia, el mismo puesto que le reservó a Napoleón. El poder del gmo de Europa se hundió en España, en 1914; aquí les abriremos la tumba a Mussolini y a Hitler, en 1936. La batalla de Madrid terminará como la de Waterloo.

Las responsabilidades de la situación actual, representarán un golpe terrible para la institución monárquica, declara el líder del Partido Laborista independiente

Londres, 5. — En un discurso pronunciado por el señor James Maxton, líder del Partido Laborista independiente, en Dording el orador declaró: Las responsabilidades de la situación actual representarán un golpe terrible para la institución monárquica. Como socialista no me creo obligado a llorar sobre este hecho. En cuanto a la autoridad del Gobierno en general, empieza a resquebrajarse y no

puede prevverse cuál será la extensión de la bendición. La Monarquía, en nuestro país, fué el elemento central y unificador del sistema capitalista. El monarca actual o sus consejeros han destruido este concepto de la corona. Esta deja de ser la influencia unificadora para convertirse en tema del concepto público. — Fabra.

El doctor Saavedra Lamas, es elegido presidente de la Conferencia Interamericana

Buenos Aires, 5. — Con asistencia de todos los delegados ha tenido lugar en el Palacio del Congreso la sesión plenaria para la constitución de la Conferencia Interamericana de conciliación de la paz. Se procedió a la designación de presidente que recayó por confirmación en el canceller argentino doctor Saavedra Lamas, quien pronunció un discurso contestándole el canceller del Uruguay en nombre de las demás delegaciones. Hicieron uso de la palabra otros oradores que fueron muy ovacionados.

El señor Saavedra Lamas dió lectura a un radiograma del presidente Roosevelt exponiendo a la asamblea el agradecimiento por la acogida que ésta le tributó. Se aprobó una resolución en el sentido de que no sean aceptadas después del día 15 del actual nuevas proposiciones relacionadas con la consolidación de la paz. Asimismo se aprobó otra proposición invitando a todos los países que aun no lo hayan hecho a ratificar los acuerdos de la última Conferencia Panamericana de Montevideo.—Cosmos.

Actividades sospechosas

El Papa... moscas sufre un ataque de gota, viéndose obligado a guardar cama a consecuencia de la «gran actividad» desarrollada últimamente

Ciudad del Vaticano, 5. — (Urgente). — El Papa ha sufrido esta mañana un ataque de gota. Los médicos de cámara que asisten a Pío XI han celebrado consulta y le han prescrito la permanencia durante todo el día de hoy en sus habitaciones particulares, por lo que no podrá asistir a diversas ceremonias de importancia que se celebran hoy en la Basílica de San Pedro.

Esta noche publicará el "Observatore Romano", órgano del Vaticano, un comunicado oficial en el que se dará cuenta de la noticia que antecede, insertándose un boletín facultativo en el que se declara que la salud del Papa se halla muy quebrantada por la gran actividad desarrollada últimamente. — Cosmos.

Se solicita la posición terminante de Francia con referencia a los acontecimientos que se desarrollan en España

En la Cámara francesa se reanujo el debate sobre política exterior, poniéndose de manifiesto, que si Francia no adopta una política precisa, España será para los alemanes una fortaleza formidable y un amplio aeródromo dirigido contra nosotros

París, 5. — A las 9'10 se reanujo la interpelación sobre la política exterior del Gobierno en la Cámara francesa. El señor Grat se mostró muy preocupado por la política mediterránea y como solución a los conflictos franceses dijo que debiera reconocerse la conquista de Etiopía y seguir con la política de no intervención. El debate ha subido de tono al tomar la palabra el señor Henri de Kerillis, el conocido articulista del "ECHO de París". Kerillis pide aclaraciones sobre la política francosoviética. Declara que "nunca perdió de vista las ambiciones alemanas". Tenemos necesidad de un acuerdo, estrictamente militar, con los soviets. Pero si tenemos intereses

comunes con los soviets tenemos igualmente intereses divergentes. En España los soviets actúan al margen de nosotros, contra nosotros, y corremos el riesgo de que se nos arrastre a una guerra. Una gran política francesa se hubiese esforzado en apartar de la escena española tanto los soviets como los alemanes. Hemos de temer tanto la dictadura hitleriana como la mussoliniana, en España. España nos fué durante mucho tiempo favorable, pero si no adoptamos una política precisa, España será para los alemanes una fortaleza formidable y un amplio aeródromo, dirigido contra nosotros. El Gobierno francés se equivocó al entregar material de guerra en los primeros momentos, lo cual sir-

vió para que enviaran material los italianos y los alemanes. El ministro de Negocios Extranjeros no desmentirá que han sido enviados 12.000 voluntarios franceses a España... Dejó interrumpir al orador, y dice: "No puedo desmentir cifras tan fantásticas. Vuestras informaciones son, no obstante, demasiado tendenciosas. Os pido que reflexionéis viendo en cuenta que no sólo hablamos ante la Cámara francesa, sino ante el mundo. Hay demasiadas noticias que circulan por la Prensa y que comprometen los intereses del país. Os pido —haciendo un llamamiento a vuestros sentimientos patrióticos— que mesuréis vuestras palabras en este debate. —Fabra.

El diputado socialista Grumbach, al hacer uso de la palabra en la Cámara francesa es objeto de aclamaciones de los diputados de izquierda, al afirmar que se halla convencido de que la U. R. S. S. quiere la paz, y ataca duramente la política alemana de violación de todos los tratados

París, 5. — La sesión de la Cámara ha tenido lugar esta mañana ha sido bastante movida y ha tenido particular interés el discurso pronunciado por el diputado socialista, señor Grumbach. El presidente de la Cámara, lee el orden del día de los señores Fevrier, Campinchi, Lafaye y Reinatrou. Dicho orden del día dice: "La Cámara, aprobando la política seguida por el Gobierno, a fin de asegurar la paz de Europa, le otorga su confianza." El señor Louis Marin, de la Federación Republicana, ocupa la tribuna y pide que se defina de una manera precisa la situación en que se hallan las negociaciones para la conclusión del pacto que debe substituir al Locarno. Prevé diferentes acos de agresión por parte de Alemania y propone como solución la continuación de

la política de Stresa. El orador agrega: "La alianza con Inglaterra es precisa, pero nos falta la alianza con Italia y con Bélgica." Protesta de que no se haya hecho nada para impedir el acercamiento germanojaponés. A continuación ocupa la tribuna el señor Grumbach, diputado socialista, quien se declara convencido de que la U. R. S. S. quiere la paz. Entre las aclamaciones de los diputados de izquierda el orador declara: "Respetando el pacto francosoviético, colaboramos al mantenimiento de la paz. Dicho pacto es conforme con la doctrina ginebrina, ya que todo el mundo puede firmarlo. Habéis de recordar que Alemania ha sido invitada a colaborar en el mismo. Pero el Reich desde un principio se ha negado a adherirse."

Grumbach recuerda la estancia de Laval en Cracovia y el ofrecimiento que fué hecho entonces a Alemania por mediación del general Goering y la negativa de las autoridades de Berlín. "Alemania declara que el pacto francosoviético no tiene otra finalidad que sitiarla, afirmación totalmente contraria a la verdad." El orador estima que el acuerdo francosoviético ha de ser completado con un acuerdo sincero y firme con la U. R. S. S. La situación quedaría muy clara si Alemania dejase de armarse y se decidiese a regresar a Ginebra, con la previa condición de poder sentar plaza en el concierto económico mundial." Critica ciertas campañas de la Prensa francesa de derecha a base de las cuales Hitler ha podido decir que estallarían en breve en Francia una guerra civil.

Diálogo interesante

Kerillis. — Usted habló ayer mismo de numerosos voluntarios franceses. Dejó. — Hablé de numerosos voluntarios de diferentes países. Kerillis. — La mayoría de voluntarios de la Brigada Internacional son franceses. Los soviets quieren fundar una República catalana, lo cual sería un peligro para la unidad francesa. Kerillis dice que Dejó ha hecho todo lo posible para evitar la agravación del conflicto español, pero lamenta que incluso ayer se hablase de desarme, cuando el 80 por 100 de las fuerzas alemanas están concentradas contra nosotros y cuando la guerra nos amenaza. Afirma que la situación diplomática ha mejorado después de los discursos de Eden y Roosevelt. Dice que en Francia no estallará la guerra civil y que si estallase una guerra total el pueblo francés se colocaría incluso detrás de un Gobierno de Frente Popular. Ibarregaray declara que el Gobierno debe hacer cumplir el acuerdo de no intervención y declara que es necesario volver a los acuerdos de Stresa. Se aplaza la interpelación hasta la tarde. — Fabra.

Dos mil obreros se han declarado en huelga, incautándose de doce fábricas de calzado

Tolosa (Francia), 5. — Se han declarado en huelga 2.000 obreros que han procedido a ocupar una docena de fábricas de calzado. Los huelguistas reclaman aumento de sus salarios en vista del alza registrada a los artículos de primera necesidad. — Cosmos. Llega a Blois la señora Simpson Blois, 5. — Mrs. Simpson llegó a esta población. Se dirigió inmediatamente al hotel. Esta mañana proseguirá el viaje en dirección desconocida. — Fabra.

Lo que opina la Prensa norteamericana sobre el pleito constitucional británico

Nueva York, 5. — La Prensa Norteamericana, que habla con plena libertad del pleito constitucional británico, sigue considerando inevitable la abdicación del rey Eduardo, pese a las actividades desplegadas y a las gestiones realizadas durante las últimas 48 horas. El "New York Herald Tribune" publica una información de su corresponsal en Londres, afirmando que en los círculos responsables de la capital británica la opinión más generalizada es que la actitud del presidente del Consejo, Baldwin, oponiéndose al casamiento, es interpretada como un síntoma claro de que la abdicación del rey Eduardo será inevitable. — Cosmos.

Ha elevado una enérgica protesta el embajador de Francia en Tokio cerca del ministerio de Negocios Extranjeros contra la campaña de la Prensa, en la que se vertien conceptos erróneos con respecto a su país

Tokio, 5. — El embajador de Francia en Tokio ha protestado cerca del Ministerio de Negocios Extranjeros japonés contra ciertos artículos publicados recientemente por la Prensa nipona declarando que Francia estaba

decidida a oponerse a la política japonesa en el Extremo Oriente a consecuencia de la conclusión del pacto "anticomunista" germanojaponés.—Fabra.

La aprobación definitiva del texto de la Constitución de la U. R. S. S.

Moscú, 5. — La Agencia Tass comunica que la Comisión encargada de redactar el texto definitivo de la Constitución de la U. R. S. S., reunióse bajo la presidencia de Stalin. La Comisión terminó sus trabajos después de haber aprobado algunas enmiendas al proyecto inicial. El texto definitivo será sometido al Congreso hoy mismo. — Fabra.

Dimite el ministro de la Guerra del Brasil

Río de Janeiro, 5. — Ha dimitido el ministro de la Guerra, Señor Joao Gomes. — Fabra.

Petición de los Sindicatos obreros de las industrias químicas del Norte de Francia que son atendidas por los patronos del ramo

París, 5. — Los Sindicatos de obreros de las industrias químicas del Norte de Francia han pedido un aumento del 10 por 100 en sus salarios, que fundamentan en el aumento general registrado en los precios de los artículos de primera necesidad desde que se procedió a la desvalorización del franco.

Los patronos de las industrias químicas, ante la experiencia de lo ocurrido a sus colegas del ramo metalúrgico, que contestaron con una negativa a iguales peticiones de sus obreros, han contestado inmediatamente a los Sindicatos químicos mostrándose dispuestos a entrar en negociaciones con los trabajadores. — Cosmos.

INFORMACION DE TODO EL MUNDO

MIENTRAS LAS DEMOCRACIAS DUERMEN...

¿Golpe de fuerza nazi contra la ciudad libre de Danzig?

Varsovia, 5. — Ayer por la noche y esta mañana ha circulado con cierta insistencia el rumor de que los nazis intentarían un golpe de fuerza en Danzig, con la disolución del Senado, la convocatoria de unas elecciones al estilo fascista, sin oposición, y con una serie de medidas que de hecho significarían la anexión del territorio de la Ciudad Libre al Reich alemán. Estos rumores, que hasta ahora no

han tenido ninguna confirmación, han causado una expectación enorme en los centros políticos y diplomáticos. A media tarde, de todas maneras, no había ocurrido nada todavía, y este ha hecho renacer el optimismo. Se ha sabido, por otra parte, que durante esta mañana se han hecho algunas gestiones de carácter diplomático, por parte de las autoridades polacas, a fin de esclarecer la situación. — Fabra.

Abisinia, bajo la bota fascista

Los fascistas italianos han ocupado Tiggi

Roma, 5. — Comunican de Addis Abeba, que la ciudad de Tiggi, capital de la región de los Ariasi, ha sido ocupada por las tropas italianas que salieron de la capital abisinia. Las tropas, para poder ocupar Tiggi, han tenido que pasar el macizo de Cilalo, montaña que alcanza una altura de cuatro mil metros. — Cosmos.

Ha terminado la conferencia de los partidos de Hungría

Budapest, 5. — La Conferencia de los Partidos ha terminado sus trabajos. Después de ella, el presidente del Consejo, señor Daranyi, ha declarado a los periodistas que el Gobierno presentará al Parlamento varios proyectos de ley concernientes a las relaciones entre el jefe del Estado y el Parlamento, las cuales serán, más o menos, las mismas que en la época de la Monarquía.

En lo que respecta a las atribuciones legislativas del Senado, éstas serán idénticas a las de la antigua Cámara de los Magnates. El señor Daranyi manifestó, también, que la cuestión de la sucesión del regente de Hungría sería asimismo, resuelta, siendo abolido el sistema de firmas de recomendación de los electores para los candidatos en las elecciones políticas. — Cosmos.

La Conferencia Panamericana

Buenos Aires, 5. — El presidente del Comité de Iniciativas de la Conferencia Panamericana, doctor Saavedra Lamas, ha declarado que la propuesta del Brasil, relativa al establecimiento de un pacto contra la guerra mediante la defensa colectiva contra el invasor, ha sido aceptada por todos los delegados.

Todas las proposiciones referentes a la guerra civil española, serán también sometidas al Comité de Iniciativas. — Agencia Americana.

Se ausenta de Nankín el embajador japonés

Nankín, 5. — Comunican de Nankín que el embajador japonés, señor Kawagoe partió para Shanghái. Declaró que su salida no significaba de ningún modo la ruptura de las negociaciones chinojaponesas. — Fabra.

La farsa de la no intervención

Santiago de Chile, 5. — El "Diario Ilustrado" comenta las últimas reuniones del Comité de no intervención y dice que la inutilidad de sus acuerdos se ha demostrado plenamente, por lo cual las potencias europeas deben adoptar otras medidas más serias y energéticas si no quieren verse envueltas en un conflicto armado cuyas consecuencias nadie es capaz de prever. — Agencia Americana.

Unidades navales inglesas con dirección al Mediterráneo

Londres, 5. — El Almirantazgo anuncia que los cruceros de batalla "Repulse" y "Hood" han salido de Malta con dirección al Mediterráneo occidental, donde permanecerán durante las fiestas de Navidad, a fin de sustituir al acorazado "alliant", que regresará a Inglaterra, y al crucero "Buxton", que se dirigirá a Malta. — Fabra.

Las dificultades de un armisticio

Buenos Aires, 5. — La idea de un armisticio entre los beligerantes españoles, tal como ha sido propuesta por los delegados de la Conferencia Panamericana, no ha sido muy bien acogida en los círculos políticos y diplomáticos. Se duda de la eficacia de la propuesta por haber expresado el Gobierno de Valencia su propósito de no aceptar ninguna mediación si no está basada en el pleno reconocimiento de los derechos del pueblo y en el castigo de los promotores de la subversión militar.

"La Nación" publica un telegrama procedente de Burgos que dice, que la Junta que preside el ex general Franco ha acordado, también, no aceptar ninguna mediación pacifista. — Agencia Americana.

Una enmienda al proyecto constitucional soviético

Moscú, 5. — Una de las enmiendas más importantes introducidas por el Congreso de los Soviets en el proyecto constitucional, es la correspondiente al artículo 49. Este, en el proyecto sometido al Congreso, decía: "En los períodos entre las sesiones del Consejo Supremo, el Presidente puede declarar la guerra en el caso de agresión no provocada contra la Unión Soviética". A este artículo se han añadido las siguientes palabras: "O en el caso de que sea necesario cumplir las obligaciones internacionales en virtud de pactos de asistencia mutua".

Se anuncia que el día 5 de diciembre, fecha de aceptación de la nueva Constitución, será celebrado en el futuro como fiesta nacional. — Cosmos.

Baldwin se entrevista con varios ministros

Londres, 5. — A las diez y cinco minutos terminó la entrevista entre Baldwin y varios ministros, reuniéndose a continuación el Gabinete. A las once menos cuarto terminó la reunión. Sir John Simon volvió a reunirse con el señor Balcean. — Fabra.

Emprende un viaje el rey Eduardo VI

Londres, 5. — A las diez, dos automóviles salieron de Belvedere. Se cree que el rey iba en uno de ellos. — Fabra.

Llega a Cannes el equipaje de la señora Simpson

Cannes, 5. — Ha llegado el equipaje de Mrs. Simpson. — Fabra.

Mistress Simpson se dirige a Cannes

Rosne, 5. — El automóvil en que viajaba Mrs. Simpson ha pasado a las diez y media por Rosne. Mistress Simpson se dirige a Cannes, donde ha llegado ya su equipaje. — Fabra.

El regente de Yugoslavia, no se detendrá en Berlín a su regreso de Londres

Berlín, 5. — La Legación de Yugoslavia desmiente la noticia de que el príncipe Pablo tenga la intención de detenerse en Berlín, de regreso de Londres. — Fabra.

El príncipe de Yugoslavia de viaje a Berlín

Berlín, 5. — El periódico "Deutsche Allgemeine Zeitung", anuncia que el príncipe regente de Yugoslavia llegará hoy a Berlín, donde permanecerá breve tiempo. — Fabra.



Las notas cursadas entre Turquía y Francia relativas a los estatutos de Alejandría y Antioquia

Londres, 5. — Entre los Gobiernos de Francia y Turquía se han cambiado unas notas que han causado sensación, concernientes a Sandjak y Alejandretta.

La nota turca evidencia que el Gobierno de Ankara se halla algo irritado.

El Gobierno francés emite su opinión de que las negociaciones sobre los Estatutos de Alejandría y Antioquia, resultarían inútiles en este momento, puesto que parece necesario que Siria obtenga previamente su plena autonomía, lo que no ocurrirá hasta dentro de tres años.

El Gobierno de Ankara contesta a los alegatos franceses, interpretando éstos como una rescisión del Tratado de 1926 y de las obligaciones contraídas por Francia, por lo que Turquía se considera, por su parte, libre también de todas las obligaciones contraídas en dicho Tratado.

El "Times" comenta en su editorial de hoy este cambio de notas y le atribuye gran importancia. — Cosmos.

SE HAN CANSADO DE SER CARNE DE CAÑÓN

Los jefes de las cabilas se han negado a reclutar nuevos contingentes de moros en Tetuán

Río de Janeiro, 5. — Según los últimos radios captados por las estaciones de Fernando Noronha y Bahía, las autoridades militares de Tetuán han tenido que suspender definitivamente el envío de tropas moras a España por negarse los jefes de las

cabilas a reclutar nuevos contingentes en sus territorios.

Un radio procedente de Santa Cruz de Tenerife, anuncia que los facciosos proyectan el desembarco de fuertes contingentes de tropas en todo el litoral mediterráneo. — Agencia Americana.

El Gobierno británico aumenta su aviación colonial en un cincuenta por cien

Londres, 5. — El Gobierno británico ha decidido aumentar la aviación colonial en un 50 por 100.

Los servicios de aviación colonial que tiene actualmente 217 aviones serán aumentados a 420 y se construirán aeropuertos en Hong Kong, Punar y Ceilán.

En el curso de 1937, Inglaterra construyó las tres naves portaaviones que tiene proyectadas y que serán exclusivamente dedicadas al servicio de colonias. — Cosmos.

Records de aviación, batidos

Roma, 5. — Un hidroavión trimotor pilotado por el aviador Zappata, ha batido dos records del mundo de altura con carga útil.

Zappata ha establecido un nuevo record del mundo, elevándose a 7.831 metros de altura con carga útil de 2.000 kilos. Este record lo poseía la aviación francesa.

El otro record lo estableció el hidro trimotor de Zappata, elevándose a 6.727 metros con carga útil de 5.000 kilos. Este record lo detenía la aviación de los Estados Unidos. — Cosmos.

Llegan a un acuerdo los obreros descargadores de los puertos franceses con los camaradas del puerto de New York

París, 5. — Por solidaridad con los descargadores de los puertos franceses en huelga, sus compañeros del puerto de Nueva York se negaron a descargar los vapores franceses, lo que provocó grandes perturbaciones para la industria de los dos países. Hoy se anuncia que se ha llegado a un acuerdo entre los Sindicatos de descargadores portuarios franceses y neoyorkinos en los términos del cual los descargadores franceses reemprenderán en el puerto de El Havre los trabajos de descarga de los barcos norteamericanos, mientras los portuarios de Nueva York descargarán el paguebot gigante francés "Normandie".

En virtud de este arreglo, el paguebot americano "Champlain" que había emprendido el regreso a Nueva York con toda su carga a bordo, regresará a El Havre para que sea puesta en tierra. — Cosmos.

Ascienden a 27.000 los obreros del ramo de la metalurgia que se encuentran en huelga

París, 5. — Continúa la huelga del ramo de la metalurgia que permanece en igual estado, afectando en la mañana de hoy a 27.000 obreros. — Cosmos.

Duras críticas al obispo de Bradford, por sus incursiones en los problemas de alta política

Londres, 5. — El diputado conservador sir Arnold Wilson, en un discurso pronunciado en Darway, elevó contra las "incursiones en los problemas de alta política, del obispo de Bradford".

El orador afirmó que las observaciones irresponsables dirigidas a la conferencia diocesana celebrada en una ciudad provincial en el momento más crítico habían sido reproducidas por la Prensa provincial, haciendo mucho más difícil la solución de un problema delicadísimo. — Fabra.

La obra contrarrevolucionaria de diplomáticos y gobernadores

(Viene de la primera página)

que las únicas vidas que hay que guardar en Almería son las de los que viven en las call de la "gente bien". Más datos tenemos todavía respecto a este gobernador; pero las dejamos para otra ocasión, que bien quisieramos que no se nos diera, porque eso probaría que habían cambiado un poco los modos.

¿Qué se pretende creando este mal-estar en los medios propietarios, esta desconfianza en los hombres de responsabilidad, este manifiesto deseo de hacer mal las cosas?

Cuando se está en las alturas del Gobierno y mucho más en período revolucionario, hay que tener un cuidado exquisito en los nombramientos de subalternos. Sobre todo, hay que elegir personas de bien probada historia revolucionaria. Que no se asusten ante las demandas de una opinión escarmentada por la traición. Dejád a un lado las amistades personales y el afán de favorecer a los del "grupo". Otra cosa es empequeñecer la propia labor y condenar al Pueblo a que sufra por un lado y por otro con injusticia notoria.

Lo menos que tenemos que exigir hoy, es que diplomáticos y gobernadores sean personas afectas, no a lo que ellos llaman "régimen" — esto es muy abstracto, y, sobre todo, muy amplio —, sino a la Revolución, cuyo sentimiento es bien fácil descubrir por la sola obra de las personas.

Ciudadano Álvarez del Vayo: Ciudadano Galarza: ¿Vamos, por una vez, a dejarnos de pequeñeces y a cambiar toda la estructura de gobernadores y diplomáticos de España, confiando estos puestos a hombres de la Revolución?

Tened en cuenta que si no lo hacéis vosotros mismos, llegará el momento que lo haga el Pueblo por su cuenta.

SUSCRIPCIONES:

Barcelona, un mes Ptas. 3'50
Provincias, un mes 3'50
América y Filipinas, trimestre 10'50
Los demás países, trimestre 10'00

NUMERO SUELTO: 15 CENTIMOS

A. O. V. FOLIA V

SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA **IT** PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

ADMINISTRACION Y TALLERES:
Calle Consejo de Ciento, 302
Telefono numero 30293

REDACCION:
Ronda de Fermin Salvochea, 52
Telefono numero 16050

1937 **domingo 6 de diciembre de 1937**

N.º MENC 1451

HORRORES FASCISTAS

Fusilamientos a granel. Violación de mujeres. Asesinatos de niños, y, por último, gases asfixiantes sobre Madrid

Manifestaciones de Martínez Barrio



El presidente de las Cortes, Martínez Barrio, ha hecho, entre otras, las siguientes manifestaciones:

—¿Cómo veis vos el porvenir de España?

—Es cierto que al finalizar las trágicas jornadas en España, se habrá creado una nueva organización económica y social; pero no es menos cierto que todo ello habrá de descansar sobre el principio de la democracia.

—¿Y vuestra opinión sobre la guerra?

—Personalmente, soy optimista, no solamente ante el resultado de la guerra, del cual no he dudado nunca, sino ante la proximidad de su término. El Ejército del pueblo, las fuerzas que con lealtad y nobleza defienden la República, pronto conseguirán que el triunfo les sonría, completando la hermosa gesta que están escribiendo diariamente los defensores de Madrid.

—¿Qué opináis referente a la situación en el extranjero?

—A los españoles nos ha producido un vivo dolor la conducta de ciertos pueblos, especialmente de algunas democracias, por las cuales siempre hemos sentido admiración y afecto. Aun es tiempo para rectificar su error político, lo cual deben hacer en beneficio y para servir la causa de la paz. Así, en un futuro no lejano, podrán medir con exactitud el esfuerzo que, defendiéndonos, hemos realizado en el sentido de un porvenir común.

CONTRA TODOS LOS TRATADOS

Las bombas lanzadas en Madrid por los facciosos, eran asfixiantes, de las llamadas de «gas de la cruz verde»

Durante los bombardeos del día 3, el doctor Fraenkel, médico de la Brigada Internacional, ha podido constatar que los proyectiles que del campo faccioso fueron lanzados sobre el campo de fútbol, al sector de la Ciudad Universitaria, al explotar esparcían vapores tóxicos.

«Los heridos —ha declarado el doctor— afectados por las emanaciones de los gases son diez, entre los cuales se encuentra un viejo soldado de nacionalidad belga, que ha tomado parte en numerosos combates durante la Gran Guerra y que conoce perfectamente cuáles son los efectos de los gases, por haber sido víctima de ellos durante dos veces. Los enfermos presentan síntomas de asfixia. Padecen

HACIA EL FEUDO DE BURGOS, CAPITAL DE LA ESPAÑA QUE HAY QUE DESRUIR

Las operaciones se llevan a cabo con gran envergadura y las milicias santanderinas están a 40 kilómetros del pueblo donde fue coronado «generaísimo» el general pitimini

Santander, 6. — Sigue el avance de nuestras tropas por la provincia de Burgos, siendo las operaciones que se están llevando a cabo de gran envergadura, y que por el momento se guarda reserva sobre las mismas para no dar, con una publicidad excesiva, al enemigo, medios de que se entere de los planes de nuestras tropas.

La realidad de las operaciones ha puesto de relieve la escasa resistencia de las fuerzas rebeldes y el excelente espíritu de las milicias montañesas, que están consiguiendo todos los objetivos señalados, habiendo algunos refuerzos que los facciosos recibieron en este frente, no en muy gran número.

Nuestra aviación opera cada día con más eficacia sobre las líneas rebeldes, castigándolas duramente y la distancia en que se encuentran nuestras fuerzas de Burgos, es de unos cuarenta kilómetros. Se cree que a medida que se vayan acercando nuestras tropas hacia la capital castellana encontrarán una mayor resistencia, motivada por el peligro en que se encontrarán los rebeldes, pero se confía en que esta resistencia será vencida por la eficacia de nuestras tropas. — Cosmos.

Vapor ruso detenido y registrado por un cañonero rebelde

Gibraltar, 5. — La Agencia Reuter comunica que el vapor ruso «Stefan Kholturi», que fué detenido y registrado ayer por un cañonero insurrecto a 40 millas de la Punta Europa, ha anclado hoy en Gibraltar. — Fabra.

ESTAMPAS DE LA GUERRA



Los puentes se defienden como puntos estratégicos de verdadera importancia. Nuestra estampa reproduce el puente llamado de «El Barranco», que conduce a Vicién, y cuya posesión asegura toda la vida de este pueblo. Nuestros milicianos lo vigilan constantemente, aun cuando el enemigo se sienta impotente para ningún intento contra él, conocedor de que resultaría vano.

MARAÑÓN, EN LA C. N. T.



El gran doctor Gregorio Marañón, solicitó de nuestros compañeros de Madrid no hace mucho su alta como confederado.

Se le hizo ver la responsabilidad que para una figura de su relieve tenía este paso, pues a él más que a otros habría de exigírsele la aportación de su ciencia en beneficio de la obra revolucionaria de los trabajadores de la C. N. T.

Marañón replicó que sabía el alcance de su decisión y que se ofrecía gustoso a dar cuanto pudiera por la causa del Pueblo.

Se tramitó su alta en el Sindicato de Sanidad de Madrid y, actualmente, asiste este gran médico a todos aquellos lugares donde el Sindicato lo necesita, y, del mismo modo que al comenzar la revolución se negó a trasladarse a Buenos Aires, desde donde le ofrecieron una salida airoosa, se ha negado a abandonar Madrid ahora, alegando que los médicos a su edad deben mantenerse en el sitio de mayor peligro, y ninguno en estas circunstancias como al frente de Madrid.

Merecido descanso

Gijón, 5. — Se ha iniciado en los frentes de Asturias una etapa de calma, que será corta, para dedicar a las tropas a los trabajos de fortificación y darles el merecido descanso, después de los duros combates de los últimos días. — Cosmos.

LOS SABOTEADORES DE LA REVOLUCION

Sabíamos que lo que está pasando con el precio exagerado de las subsistencias iba a suceder y lo teníamos previsto. Y lo sabíamos porque no ignorábamos que en todo tiempo existió cierta clase de gentes, de malvados, mejor, que creyeron y siguen creyendo que hacer una Revolución es ir detrás de los sembradores que, sin volver la cabeza, van sembrando la buena semilla, segando y recogiendo el fruto logrado y llenando de él sus carros y sus trojes de fenicio. Repetimos que sabíamos esto y que lo teníamos previsto, es decir, que en nuestros planes de ataque al enemigo y defensa de la Revolución, habíamos ya, de antemano, señalado diáfanoamente el remedio adecuado a este daño, a esta labor, óigasenos bien, marcadamente contrarrevolucionaria.

Nosotros hemos recorrido los frentes de guerra. Empapados hasta lo más interno de incommovible moral de triunfo, pero también con el pecho pasado de dolor, hemos asistido a los sufrimientos silenciosos de lo mejor, de lo más varonil y heroico que poseemos. En las trincheras llenas de barro y de agua, y en los llanos y en los montes, mientras trepidaban los cañones y las bombas y las ametralladoras acribilaban el aire, hemos visto a nuestros soldados resistir, impávidos, las oleadas de la muerte y avanzar a través de ellas sin dudar, con la estrella magnífica del ideal luciendo en sus frentes.

Nosotros hemos sufrido también el ácido espectáculo de los huídos, de las pobres mujeres desgredadas y como locas, de los niños amarillos, como cirios, de los ancianos hundidos y temblorosos. Y las ciudades oscuras y amarillas, sin agua y sin viveres; y los humildes hogares campesinos arrasados; y los montones de cadáveres que hay que quemar porque ya no hay tiempo ni sitio para nada; y el no saber del hermano, de la madre, del hijo. Toda esa nube negra y enorme, excesiva, increíble, que va como un torbellino fabuloso, del dolor español, nos ha desgarrado una, y otra, y otra vez, lo más delicado de nuestra intimidad.

Y al lado de esto, tan alto, tan puro, tan sublime, esta fauna tenebrosa de la retaguardia que pretende vivir y medrar a costa de la sangre fraternal... ¡No! ¡No! Con claridad meridiana se lo gritamos a todos. ESTA GUERRA NO ES, Y NO SERA, UN NEGOCIO PARA NADIE. De modo que hay infames que creen que los hombres van a ir al frente a defender sus casas, sus almacenes, y ellos se van a quedar atrás, tan ricamente, explotando, esquilmando a las compañeras, a las madres, a las hijas de esos hombres?

Sabemos que el problema del precio de las subsistencias tiene solución. Lo sabemos, y sabemos también que quienes mejor lo saben son los mismos que se han empeñado en plantearlo, en trastornarles la vida a las masas proletarias. Y así, esperamos la pronta liquidación radical, digna y justa de este asunto indignante. Pero si algunos se empeñan en que el mal no tenga remedio y se haga endémico, entonces será que se han empeñado también —o lo decimos con toda franqueza y seriedad— en que les huelva la cabeza a pólvora y a algo más. Cordialmente se lo advertimos a quienes tienen que sentirse aludidos, hámense Juan o Pedro. Y vaya por delante que los carnets confederales no son, precisamente, patentes de corso, y que no nos detendremos ante nada.

Y para terminar, sería conveniente recordar aquí que cuando Pancho Villa —el estratega más genial de todos los tiempos— acabó de llenar de victoria popular toda la extensión de su patria, un buen día reunió en un teatro a los principales comerciantes y tenderos del país y les dijo con gran calma en su lengua graciosa algo parecido a esto: «Bueno, caballeros. Yo ahora, «necesito» el dinero. A «ustedes» no los he visto por los campos de batalla; pero sé que se han «arreglado» «pa» embolsarse «foa» la plata que tenía la República. Y como yo la «necesito...»?

¡Ah!, no nos olvidaba decir que el buen Pancho había colocado en el escenario del teatro y en las puertas del mismo sus buenas dos docenas de ametralladoras.